



Bilder von Steven Lampert.

## Der Silberreiher

**In dieser Ausgabe widmen wir uns dem Silberreiher. Eine Handvoll dieser eleganten Vögel überwintert gerade in Ruggell und ist bei einem Spaziergang gut zu beobachten.**

Der Silberreiher ist ein auffälliger, grosser Reiher mit weissem Gefieder. Im Prachtkleid ist sein Schnabel schwarz wie seine Füsse und im Schlichtkleid ist der Schnabel gelb. Er wird bis zu 1 m lang und kann eine Flügelspannweite von 1,7 m erreichen. Im Gegensatz zu seinem Verwandten, dem Graureiher, welcher das ganze Jahr in Liechtenstein anzutreffen ist, handelt es sich beim Silberreiher um einen Wintergast. Ab Ende September bis März hält er sich in unserem Gebiet auf.

Momentan können einige dieser Reiher im Ruggeller Riet, entlang des Binnenkanals oder beim Überflug von Ruggell selbst beobachtet werden. Sie sind gerne auch in der Gesellschaft von Graureihern, besonders bei der Übernachtung.

Der Silberreiher wurde in ganz Europa im 19. und zu Beginn des 20. Jahrhunderts aufgrund seiner Schmuckfedern massiv bejagt und nahezu ausgerottet. Es dauerte bis in die 1970er-Jahre, bis sich der Bestand wieder soweit erholt hatte, dass eine anhaltende Ausbreitung nach Westeuropa beginnen konnte. Ab 1972 konnte der Silberreiher in der Schweiz jeden Winter vereinzelt nachgewiesen werden, aber erst im Winter 1985/86 verbrachten die Reiher erstmals auch die komplette Saison in der Schweiz und neun Jahre darauf wurde er ein regelmässiger und häufiger Wintergast. In dieser Zeit, etwa um 1995, begann der Silberreiher auch, in die Alpentäler vorzudringen und wurde so in den letzten Jahren auch bei uns ein immer regelmässiger auftretender Wintergast.

Ausserhalb dieses Halbjahres sind Silberreiherbeobachtungen nach wie vor eine Seltenheit. Im Sommer 2013 brütete erstmals auch ein Paar in der Schweiz am Neuenburgersee. In den Folgejahren gab es noch einige Brutversuche, aber bis heute blieb es trotz massiv stärkeren Auftretens der Art im Winter, bei dieser einen Brut. Da der Silberreiher bevorzugt in Kolonien in ausgedehnten Schilfflächen an Seen brütet, wird diese Art auch in Zukunft Wintergast bleiben.

Der Silberreiher gehört zu den wenigen Arten, welche in den letzten Jahren an Bestand zulegen konnten. Trotzdem konnte sich die Population durch verschiedene Schutzmassnahmen in den letzten 50 Jahren nur allmählich erholen. Die vermehrten Beobachtungen der letzten Jahre zeigen, dass der Silberreiher auch in Zukunft bei uns zu Gast sein wird.

### Literatur:

- Knaus P., Sattler T., Schmid H., Volet B.: *Zustand der Vogelwelt in der Schweiz: Bericht 2017. Schweizerische Vogelwarte, Sempach 2017.*
- Mullarney K., Zetterström D., Svensson L.: *Der Kosmos Vogelführer. Alle Arten Europas, Nordafrikas und Vorderasiens, Stuttgart 20152.*

[www.lov.li](http://www.lov.li)

